

---

# DIARIO MERCANTIL

## DE CADIZ,

DEL DOMINGO 17 DE FEBRERO DE 1811.

---

### SAN JULIAN DE CAPADOCIA.

El jubileo está en la iglesia de San Agustin.

*Afecciones astronómicas* — Sale el sol à las 6 h. 37' y se pone à las 5 h. 19' Debe señalar el relox al punto del medio dia 12 h. 14' 5" Lugar del sol en la eclíptica 10 S. 28.° 00' 05" Idem en la equinocial en tiempo 8 h. 2' 5" Es el 23 de la luna. Quarto menguante à las 11 h. 38' de la mañana en escorpion. Sale à las 12 h. 15' madrug. y se pone à las 11 h. 35' mañ. del 16.

*Mareas en el centro del canal entre puntas y el caño del Trocadero.*

Prim. baxa à la 1 h. 38' mad. || Seg. baxa à las 2 h. 13' tard.

Prim. alta à las 8 h. 2' mañ. || Seg. alta à las 8 h. 25' noch.

---

### VARIEDADES.

¿ *En que debemos pensar con preferencia?*

Decia el célebre Montecuculi que tres cosas se necesitaban indispensablemente para hacer la guerra y eran primera *dinero*, segunda *dinero*; y tercera *dinero*. Pues he aqui resuelto hasta cierto punto el problema que ponemos al frente de nuestro artículo. Es ridiculo el pensar en formar exercitos numerosos y por decirlo asi en un levantamiento en masa de toda la nacion, quando no hai fondos para vestir à los soldados, para armarlos, para pagarlos, para mantenerlos. Es preciso ver el estado de los manantiales de la riqueza pública, atender al medio de conservarlos fecundos y en fin à seguir con un compás exácto el estado de nuestras

necesidades y el de recursos para satisfacerlas. Y ni bastaría tener almacenados los tesoros de Creso : lo que se necesita es una continua circulacion, que vivifique la sociedad y no dexé desplomarse á la miseria sobre muchas clases del estado. Si el gobierno no piensa mas que en los militares, objeto sin duda digno de preferencia, la nacion se arruina: un ejército no es mas que una congregacion y mui costosa de consumidores: y sinó hai productores ¿de donde se han de tener los fondos para una empresa de tanta gravedad? Voi á decir una cosa que va á asombrar á algunos genios asustadizos, por ignorancia, pero que tengo la arrogancia de asegurar que es cierta. Miétras no arreglemos la hacienda, las rentas de la nacion; no iremos adelante con nuestro propósito. Sully, célebre ministro de Enrique IV, fue el que sostuvo los triunfos de este monarca, que humilló la ambicion de la casa de Austria: Colbert preparó las brillantes campañas de Luis XIV; y Necker suministró los medios de sostener la conocida guerra de la independencia de los estados unidos. A estos exemplos citados por un acreditado autor económico, podemos añadir la magnífica administracion de Pitt y la prudente conducta que observa en esta importante materia la ilustrada nacion Británica. La España ha tenido siempre la desgracia de carecer de una buena administracion pública: y de aqui provienen la mayor parte de sus desgracias. Sin embargo lo extraordinario es que estos abusos ministeriales cometidos á la sombra de la influencia de una corte disipadora y corrompida no hayan experimentado reforma en esta guerra absolutamente nacional y en que nuestro gobierno ha debido tener todos los caracteres de una administracion popular, la mas interesada en no obstruir los canales de la prosperidad pública. Por ceder ciegamente á los deseos insensatos del vulgo, ó por haber estado al frente de la nacion, muchos gefes dignos de no salir jamas de la esfera del vulgo, todas nuestras operaciones, todas nuestras medidas han llevado el sello de la debilidad, de la im-

pèricia y del desacierto. Para hacer la guerra segun el sistema militar moderno, es indispensable el consumo de un sin fin de cosas, a cuyo fomento debiamos atender. Quiere darse por disculpa la urgencia de nuestra mala suerte: la imposibilidad de practicar muchas reformas; que error! En medio de las facciones civiles el astuto Cromwel dictó las resoluciones mas sabias para el engrandecimiento de la Gran-Bretaña: la sola acta de navegacion eternizaria su memoria y haria mirar á la nacion mas opulenta del universo con indulgencia, el espantoso regicidio cometido con el desventurado Carlos I. En medio de los delirios y de la mas furiosa anarquia de la revolucion francesa, las disposiciones enérgicas para y buscar fondos mantener los exércitos, dieron tantos triunfos á las armas de la república y las hicieron abatir á tantas y tan fuertes potencias. Solo nosotros, nosotros dueños de una Península fertilisima y abundante, situada junto á los graneros del Africa, comunicándose continuamente con los Estados-unidos, deposito inagotable de harinas y dueños de los pesos fuertes del Pais del oro y de la plata, somos los que no sabemos sostener con holgura nuestra contienda y alejar la hambre y desnudez de nuestros infatigables y heróicos defensores. Costas tenemos: tenemos islas, tenemos muchas y opulentisimas provincias transmarinas: fixense en estos puntos los capitalistas, protejanse los productores de toda especie y en particular los de cosas útiles para la guerra; organicese nuestro código mercantil, arreglese la llamada real hacienda: en fin pensemos con preferencia en las tres cosas que decia Montecuculi, que al fin eran *dinero*: y entónces es seguro que venceremos. Mientras no salgamos de la rutina en esta importante materia, nos amenaza una próxima miseria y acaso peligra nuestra independencia.

### NOTICIAS EXTRANJERAS.

Las cartas de Dantzick hasta el 11 de enero se que

zan de las infames exácciones de los *guardas franceses*, ó *aduaneros*, según los llaman. Estos han descubierto un modo mui expedito de cobrar el 40 p 8 impuesto sobre los géneros coloniales, y es embargar toda la propiedad que se les antoja y enviarla á Paris. Todas las semanas sacan inmensas cantidades de los almacenes de los comerciantes, en medios de los clamores, gemidos y maldiciones de las familias que arruinan. Es inútil decir que no se causan en calcular el tanto mas quanto que ha de ser suficiente para cubrir la deuda; pero tienen mucho cuidado en que las cantidades sean grandes para que puedan resarsir las averias, y en que entren en cuenta los gastos de conduccion á Paris.

### NOTICIAS DE CADIZ.

**AVISO.** En el almacén de la calle nueva debaxo del café del Leon de Oro, dará razon su dueño Don Antonio Arana de un sugeto que traducirá todo género de papeles y cuentas, del ingles al castellano, ó de este al ingles.

**OTRO.** Joaquina Perez jóven de 27 años y sana, solicita entrar á criar en alguna casa decente, la leche es de tres meses y darán razon en el corralon de los Carros entrando por la calle de la Rosa, preguntando por la muger de un teniente de Irlanda.

CON REAL PRIVILEGIO.

---

Por D. Nicolas Gomez de Requena, Impresor del Gobierno por S. M., plazuela de las Tablas.